
PARTIE NON OFFICIELLE

CAUSERIE DE LA SEMAINE

POUR LA PAIX CANADIENNE

Nous prions beaucoup, en ce moment, pour la paix mondiale. Et ce n'est certes pas sans besoin, puisque l'avenir politique du monde entier dépendra des décisions de la Conférence de Versailles et que celle-ci aura encore plus d'utopies à écarter que de partages à opérer.

Mais il ne nous semblerait pas déplacé de prier un peu, en même temps, pour la paix canadienne. La paix mondiale durera d'autant plus que la discorde civile aura cessé de sévir au sein des nations.

Or, il nous faut bien le reconnaître, le Canada ne jouit pas encore des bienfaits d'une paix intérieure sans mélange. Et pour obtenir cette paix précieuse, la prière est certainement nécessaire. Tout en demandant au bon Dieu la paix du monde, ne manquons donc pas de lui demander aussi la paix du Canada.

Mais la prière, si nécessaire et si efficace qu'elle soit, ne peut pas suffire, à elle seule, à nous donner la paix. Aucun général de la grande guerre n'a prié avec plus de ferveur pour la paix que le maréchal Foch ; mais il ne s'est pas contenté de prier : il a appliquée toutes les ressources de son merveilleux génie, avec une énergie sans égale, à gagner la paix qu'il demandait au bon Dieu.

Que nous faut-il donc, avec la prière, pour gagner la paix chez nous, après avoir gagné la victoire à l'extérieur ?

Il nous faut, d'abord, la paix entre les catholiques du Canada. Le Souverain Pontife a écrit deux lettres mémorables, l'une le 8 septembre 1916, l'autre le 7 juin 1918, pour recommander aux catholiques de notre pays de garder la paix entre eux. Et le suprême arbitre des controverses catholiques nous a défini sagement et justement les conditions de cette paix essentielle : justice à la langue maternelle des catholiques canadiens de race française ; charité de tous les catholiques canadiens les uns envers les autres. Plus d'interdictions, donc, portées contre l'enseignement du français dans les écoles catholiques du Canada. Plus d'invectives de catholique à catholique sur la question des langues ! " Que